
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

директор ООО «Газпром межрегионгаз» Кирилл 
Селезнев сообщил об очередном рекордном уве-
личении долга региона за полгода сразу на 10% 
(до рекордных к тому моменту 4,3 млрд руб.) и 
добавил, что «при такой задолженности о даль-
нейшем увеличении инвестиций в газификацию 
никакой речи быть не может».

Региональные власти в ответ предпринимали 
самые разнообразные попытки, но в итоге к 2019 
году добились лишь снижения темпов прироста 
долга (в 2017-м рост составил 466 млн руб., в 
2018-м — 214 млн руб.).

Сейчас ситуация стабилизировалась. За 2019 
год долги теплоснабжающих организаций за газ 
перед ООО «Газпром межрегионгаз Пермь» со-
кратились на 50 млн руб. Таким образом, долг 
региона не растет уже два года подряд.

Отметим, что и другие продавцы газа в пан-
демийный 2020 год испытывали сложности. 
Второй крупнейший в регионе поставщик газа — 
«НОВАТЭК-Пермь» свой объем долгов не раскры-
вает. Однако, по публичному балансу компании, 
размер дебиторской задолженности в 2020 году 
вырос с 5,1 до 5,4 млрд руб. Владелец небольшо-
го пермского трейдера — «Пермеврогаза» Евге-
ний Ремпель сообщил об ухудшении в пандемий-
ный 2020 год ситуации с платежной дисциплиной 
(среди клиентов компании только юридические 
лица). Размеры выручки «Пермеврогаза» упали с 
50 млн до 5 млн руб. за год, сама деятельность 
стала убыточной. «Мы покупаем газ на бирже 
по предоплате, у нас просто стало меньше пла-
тежеспособных клиентов»,— пояснил господин 
Ремпель.

В пермском «Газпроме» считают, что пре-
ждевременно делать вывод о ситуации с задол-
женностью потребителей, поскольку необходимо 
учитывать сезонность потребления газа. Но в 
целом, как полагает собеседник в «Газпроме», в 
ситуации наступил перелом.

И в «Газпроме», и в правительстве края уве-
рены, что стабилизировать ситуацию удалось 
благодаря совместному комплексу мер. «По сути, 
работа велась по двум направлениям: субсиди-
рование и управленческие решения»,— отмечает 
бывший куратор ЖКХ в правительстве края, депу-
тат заксобрания Антон Удальев.

Среди управленческих решений — проведе-
ние аудита энергоисточников, выявление наибо-
лее «дырявых» сетей. Власти убеждали хозяев 
частных домовладений отказаться от затратного 
центрального теплоснабжения и перейти на ин-
дивидуальное газовое отопление. Там, где был 
заниженный тариф на производство тепла, его 
доводили до рентабельности, то есть занимались 
субсидированием. Юрлиц, не справляющихся с 
долгами, заменяли. Замене, по словам господина 
Удальева, подлежали и те главы, которые отказы-
вались нести личную ответственность за наращи-
вание долгов за газ.

На эти цели в краевой программе модерни-
зации теплового оборудования заложено 2 мрлд 
руб. Эта же программа предусматривает средства 

на погашение задолженности за коммунальные 
ресурсы и возмещение экономически обоснован-
ного размера убытков теплоснабжающих компа-
ний, связанных со сверхнормативным потребле-
нием топливных энергоресурсов. В 2020 году эта 
сумма составила около 185 млн руб., добавили в 
министерстве.

Субсидии в том числе и помогли сократить 
долги перед газовиками. «Ключевым является 
не столько сокращение долгов, сколько отсут-
ствие прироста. Модернизация же направлена не 
на сокращение долгов, а на устранение причин, 
способствующих их наращиванию»,— пояснил 
господин Удальев.

В ООО «Газпром межрегионгаз Пермь», в свою 
очередь, тоже предпринимали традиционные ор-
ганизационные усилия для снижения долгов на-
селения: претензии по почте, SMS-сообщения, 
автодозвон, а также личное общение по телефону 
специалистов абонентской службы.

Собеседник в пермском «Газпроме» также 
отметил кардинальное изменение отношения к 
долгам ТСО глав муниципалитетов. «Если раньше 
некоторые руководители территорий относились 
к проблеме без должного энтузиазма, а попро-

сту от нас отмахивались, то сейчас с краевым 
правительством так не забалуешь»,— рассказал 
газовик. Смену приоритетов источник связал с 
ротацией глав: многие чиновники, стоявшие у 
руля муниципалитетов в начале нулевых, вышли 
на пенсию.

Источник, близкий к краевому правительству, 
заметил, что так, как власти решали проблему с 
долгами за газ, «не носились ни с одним постав-
щиком ресурсов». По его словам, «на газ завяза-
но много — приготовление пищи, производство 
тепла». «Кроме того, выключить и потом вклю-
чить электричество технически проще, чем газ. 
Это тоже сыграло свою роль,— добавляет собе-
седник.— Ну и конечно, инвестиции „Газпрома“: 
лишиться миллиардов рублей — себе дороже».

В настоящее время, когда долги за газ со-
кращаются, газовики больше не прибегают к за-
морозке инвестпрограммы. «Сейчас об этом мы 
даже не думаем»,— подчеркнул собеседник в 
«Газпроме», добавив, что, наоборот, инвестиции 
будут увеличены.

Инвестиции «Газпрома» в регион на ближай-
шие три года составят почти 9 млрд руб.— это 
в 3,7 раза больше, чем в 2016–2020 годах. Ком-

пания построит 24 межпоселковых газопровода, 
реконструирует пять газораспределительных 
станций. За счет этого будут созданы условия для 
газификации 78 населенных пунктов в 18 муници-
пальных образованиях края.

Впрочем, определенные «форс-мажоры мо-
гут случаться», отмечает источник в «Газпроме». 
Например, один из основных неплательщиков за 
газ — краевое АО «Пермский свинокомплекс» — 
в этом году должно было быть передано по кон-
цессии новому инвестору, который должен был 
взять на себя ответственность за неплатежи. Но 
сделка не состоялась, и предприятие остается 
«болевой точкой».

Сама проблема с долгами за газ будет решать-
ся в течение нескольких лет. Уже сейчас главы 
проблемных территорий обсуждают с газовика-
ми возможность подписания длительных согла-
шений о рассрочке. Глава Лысьвенского округа 
Александр Гончаров сообщил, что территория 
предложила погасить долг «Газпрому» в течение 
десяти лет. Сам округ на 1 августа задолжал «Газ-
пром межрегионгаз Пермь» более 800 млн руб., 
но ситуация здесь, как заявляют в компании, ста-
билизировалась. n

Газовики всеГда увязывали дальнейшие инвестиции в Газификацию реГиона с поГашением долГа
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Уважаемые коллеги, партнеры, работники  
и ветераны нефтегазового комплекса, примите самые теплые  

поздравления с профессиональным праздником!

Ваша работа – это поиски и открытия, преодоления и достижения. За годы работы вы на-
учились технологично и профессионально добывать нефть и газ, а мы научились трансфор-
мировать результаты вашего труда в химические продукты глубокой переработки.

Искренне благодарим вас за сотрудничество. Убеждены, что ваши профессионализм и 
компетентность, крепкие трудовые традиции, синтез опыта и новаций, высокая социаль-
ная ответственность будут и дальше способствовать открытию новых перспектив, успеш-
ному развитию отрасли и региона.

Поздравляем всех, чья жизнь неразрывно связана с добычей нефти и газа, кто бурит 
нефтяные скважины, проектирует и строит, кто занимается переработкой, сбытом, серви-
сом и транспортировкой. Желаем вам и вашим близким крепкого здоровья, мира, счастья, 
благополучия и уверенности в завтрашнем дне.

Армен ГАРСЛЯН,  
председатель Совета директоров  

ПАО «Метафракс Кемикалс»

Владимир Даут,  
генеральный директор  
ПАО «Метафракс Кемикалс»
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